# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

NÚM. 6.095

VO XX V

a clase

cribit.

d seguro comisión

, 1,0,1

de 4 a6

NCELLA

onio jo

ción.

el cam

el diari

Ramble

de la se

525

TAN-

HENE

PIEL

DELA

CASA

a cursa

a mitar

rapider

clase de

ALTAS

e a don

NA

3.398

ÍA,

 SE PUBLICA POR LA TARDE

Gerona, Miércoles 12 de Marzo de 1919

REDACCIÓN V ADMINISTRACIÓN
RONDA DE PERNANDO PUIG, n.º 16
Toda la correspondencia se divigirá al Director
Ne se devucivon los originales

De los trabajos publicades serán responsables ens autores

HACIA UN SINDI -CALISMO ARMONICO

# Un Parlamento español de capital y de trabajo

### EL EJEMPLO DE INGLATERRA

El Parlamento del capital y el trabajo que se constituyó en Inglaterra el 27 de febrero, inaugura probablemente un nuevo tipo de organización político social. Las viejas instituciones, aun en un país tan liberal como Inglaterra, no bastan para las nuevas necesidades. El mismo Parlamento británico, uno de los menos corrompidos e ineptos del mundo, no sirve ya para resolver con leyes tantos conflictos sociales. La sociedad va más de prisa que la política tradicional. El cuerpo social no halla holgura en el heredado indumento político. Los abogados parlamentarios, hechos a generalidades y ardides leguleyos, carecen de competencia y aptitud psicológica para comprender los grandes problemas humanos de la industria moderna. El viejo parlamentarismo a base de representación vecinal o geográfica tiende a ser sustituido por un nuevo parlamentarismo a base de representación sindical o profesional. Esta tendencia es la que ha alcanzado su máxima expresión hasta ahora en la conferencía de obreros y patronos de Londres.

Si esta asamblea no es fenómeno irregular y pasajero, si-como parece-cristaliza en una institución permanente, con facultades legislativas y un Poder ejecutivo que poco a poco irá brotando de su seno, habrá que revisar numerosae teorías sobre la evolución social, singularmente el concepto usual del socialismo. Hasta ahora se concebía el socialismo como el proceso de convertir la propiedad privada de los instrumentos de producción y cambio en propiedad colectiva. Para unos-los marxistas puros-el proceso culminaría en una catástrofe, en una súbita revolución que produjera el cambio bruscamente. Esta idea, tan judaica, de la Historia, es la que inspira y guía a los bolchevistas rusos en su afán de instaurar de pronto, de arriba a bajo, un régimen colectivista. Pero la Historia es una mezcla de idea y de instinto, de metafísica y biología, y casi siempre defrauda, con sus imprevistas creaciones, las esperanzas de to-da ideología pura. Para otros, el proceso socialista seria gradual, lento, sin grandes saltos, pasando una a una las industrias a poder del Estado. En uno v otro caso, el instrumento socializador de las máquinas y organizaciones productoras de riqueza sería el viejo Estado histórico tal como ha llegado hasta nos-

Pero el ensayo que se inicia en Inglaterra abre insospechadas perpectivas de reorganización social. No es fruto de una teoría, no es una idea laboriosamente trabajada, durante años y años, la que ha dado nacimiento a ese singular Congreso. Es más bien resultado de un impulso vital, de un impetu creador surgido de la entraña misma de la sociedad. ¡Y qué significa ese hecho? Ante todo significa que entre el actual sistema de propiedad privada y el sistema de propiedad social que propone el socialismo, cabe, por lo menos, un sistema intermedio, un sistema en que la propiedad de los instrumentos de producción y cambio no sea, como hoy, del individuo o de pequeños grupos de individuos ni de toda la sociedad, conforme a la ideologia socialista, sino de grupos mixtos de obreros y patronos, de asociaciones sindicales o profesionales. Los obreros empiezan a no conformarse con reducir el problema social a una cuestión de jornadas y jornales, sino que aspiran a intervenir en la dirección y administración de las industrias, y con el tiempo querran también participar en los beneficios. El régimen de explotación se convertirà en un régimen de cooperación y distribución equitativa de la riqueza. Las palabras cooperación, armonía, han sonado mucho en la Conferencia de Londres. En realidad, no es fácil prescindir de la clase patronal como elemento técnico. La capacidad de organizar y dirigir una empresa industrial complicada no se improvisa de un momento a otro. El Gobierno revolucionario de Rusia ha necesitado utilizar los servicios de muchos antiguos patronos. Las Cooperativas obreras de producción han tenido, en general, poco éxito en el mundo entero por deficiencias de dirección técnica y de organización mercantil. Una alianza de obreros y patronos para poseer y explotar cooperativamente las industrias, por fábricas o por sindicatos locales o nacionales, seria una transición sin salto en la evolución social, y a ese fin responde el Parlamento nacional del capital y el trabajo iniciado en Inglaterra. La venerable sombra de Roberto Owen cobra nueva vida y extraordinaria actualidad.

Si se realizase esta idea de propiedad de los instrumentos de producción y cambio, como pertenecientes a grupos gremiales o sindicales, sinla actual distinción de patronos y obreros, siendo todos cooperarios y copropietarios, la sociedad que surgiese de ese ensayo sería una socidad sindicalista. Hoy la lucha se da dentro de los grupos homogéneos de producción. Si por inteligencia mutua desapareciése esa lucha de hoy dentro de cada agrupación sindical, no por eso se habría realizado ninguna utopía. Los diferentes grupos sindicales necesitarían coordinar sus esfuerzos y evitar que los unos oprimiesen a los otros. De modo que aunque una institución como el Parlamanto obrero patronal de bondres lograse realizar la cooperación de trabajadores manuales y capitalistas en cada fábrica y en cada industria, no se habría desvanecido por eso su razón de ser. Estaba haciendo falta un Parlamento cuyos miembros fueran representación directa y homogènea de los intereses contrapuestos de cada industria: cuando se halle, si es posible, una fórmula de armonía, también hará falta un Parlamento que represente los intereses diversos y tal vez opuestos de los Sindicatos. Y al lado de una Cámara sindicalista, que fuera el órgano representativo del hombre como profesional, no hay razón para que no hubiese otra Cámara superior o Senado que representase al hombre en toda su integridad en cuantas cuestiones públicas transcendieran del restringido campo de su profesión.

Hecho curioso: En un país de tendencia biológica, espontánea, poco o nada ideológica o doctrinaria, como Inglaterra, la evolución social toma un carácter sindicalista u organización por Sindicatos. Por algo algunos teorizantes del sindicalismo han querido fundamentarlo en la filosofía vitalista o intuitivista de Bergson. Inglaterra es también una nación vitalista e intuitiva. No es extraño que en vez de aceptar la concepción catastrófica de Marx y sus adeptos y de inclinarse a una socialización gradual de la riqueza, tomando al Estado histórico como instrumento

del proceso, propenda a crear formas de cooperación entre individuos y de sindicación entre industrias.

Pero ese ensayo que principia a hacerse en Inglaterra no es una cuestión académica que puede interesar más o menos como problema teórico. Es un ensayo que debiera atraer la atención de cualquier pais que se halle en semejantes circunstancias. También España, como Inglaterra, está erizada de graves problemas sociales, actuales unos, latentes otros. Toda España-el campo y la ciudad, el puerto y el interior-es un vivero de inquietudes obreras. Donde no hay una huelga, hay la amenaza de alguna. Para un gobernante de imaginación y audacia reformadora a lo Lloyd George, España no es terreno menos abonado que Inglaterra. Si el conde de Romanones quisiera ensayar algo grande, fuera de la campana neumática de las viejas oligarquias, buena ocasión sería ésta, con el precedente británico; para convocar a un Parlamento nacional a representaciones obreras y patronales de todas las industrias donde hay gérmenes de malestar y conflicto. No se tema una noble imitacion. Si un médico inglés descubre una cura de la gripe o de otra enfermedad, nadie juzgará como menoscabo que los mé dicos españoles se apropien del procedimiento. Lo que es válido para la ciencia no debe repudiarse en política. Justamente, lo que engrandece a un gobernante es o crear o moverse rápidamente con los cambios del tiempo. Un Parlamento español del capital y el trabajo, donde estuvieran representados los patronos y los obreros de todas las zonas industriales donde existe o acecha un conflicto-o todos los patronos y todos los obreros de España-para examinar las diferencias y buscar todas las posibles avenencias, sería un ensayo que, honrando a un Gobierno como previsor, y a las clases obrera y patronal como conciliadoras, honraria también a todo el país por su aptitud para adoptar los más nuevos y eficaces métodos de inteligencia social. El conde de Romanones está en el cruce de innumerables caminos y direcciones. Con un poco de atención de imaginación y de decisión, poco le costaría escoger la senda verdadera, remontando este angustioso y turbulento período histórico y poniéndose en franquicia hacia un régimen de corcordia, paz y cooperación colectiva.

Luis ARAQUISTAN

### MANCOMUNITAT DE CATALUNYA

### CONSELL PERMANENT

El Consell Permanent, en reunions celebrades els díes 23 de gener i 20 de febrer, acordà, tenint en compte que molts Ajuntaments de Catalunya a consegüência de la implantació de l'any econòmic han de confeccionar encara els seus Pressupostos, recordar-los-hi que, en virtut del projecte aprovat en l'última Assemblea ordinària per a con-cedir pensions a obrers majors de 75 anys, la Mancomunitat s'obligà a bonificar l'obra d'assistència que realitzin els dits Ajuntaments a favor de llurs vells, sempre que les pensions cencedides fossin corcertades amb la Caixa de Pensions per a la Vellesa i d'Estalvis, i que les quantitats necessàries per a tal obra figuressin consignades en els respectius Pressupostos municipals.

Fou també acord del Consell invitar tots els Ajuntaments de Catalunya a realitzar aquesta formosa obra d'educació i de solidaritat social, votant en llurs Pressupostos les quantitats necessàries per a concedir les dites pensions als obrers vells de llurs respectives poblacions, posant-ho en coneixement del Consell Permanent dins el termini de trenta dies hàbils, a comptar des de la publicació d'aquest avís.

La Mancomunitat es complaurà en bonificar les pensions consignades en la forma determinada en el referit acord de l'última Assemblea ordinària.

### :CRONICA:

Ha sido nombrado Inspector General de Seguridad de Barcelona, el letrado de Madrid, diputado a Cortes, don Gerardo Doval, particular amigo nuestro.

El señor Doval, ha informado diferentes veces en nuestra audiencia provincial, donde le conocimos y admiramos sus condiciones oratorias en sus informes forenses.

A raiz de los sucesos de Julio de 1909, después de la infame represión ciervista, defendió aquí a uno de tantos injustamente perseguidos y maltratados por aquel Juez de amargo recuerdo que se llamaba Carrera.

El señor Doyal ha vivido mucho tiempo en Barcelona, recorriendo con frecuencia la región y es de suponer que desempeñará el cargo, hoy difícil, con acierto.

Gracias a las combinaciones que ha de poner en práctica la Junta provincial de Subsistencias, hay en el mercado abundantes patatas al précio de tasa para la ciudad.

Pero, lo que es denigrante, y hasta vergonzoso, y por ello llamamos la atención al señor alcalde, es el espectáculo que se presencia todos los días, en la Rambla de Alvarez, donde hay una cola de mujeres del pueblo, que pierden la mañana para poder conseguir este artículo para el consumo diario.

El Ayuntamiento tiene la obligación de atender a los vecinos de la municipalidad evitándoles molestias y humillaciones; por eso rogamos al señor alcalde que disponga el reparto en otra forma, aunque tenga que movilizar el personal empleado en el municipio.

### : Máquinas de escribir y coser

J. CORTADA

Mecánico

Rambla de Verdaguer, núm. 16. — GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de de máquinas de escribir.

Mañana, a las seis de la tarde, se reunirá la Diputación provincial.

En la última Junta general de la «Associació Estudiantil Germanor» se acordó adherirse al documento de au-

## Banco de Préstamos y Descuentos

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA Sucursales: Gerona : Igualada : Lérida : Manresa : Palma de Mallorca y Vich

Sucursal en Gerona: Ciudadanos, 12

BANCA = BOLSA = CUPONES = GIROS = CAMBIO

Intereses que abona esta Sucursal:

CUENTAS CORRIENTES

A la vista. . . . l por 100 anual A 15 dias vista. . 2 > > A 6 >

DEPOSITOS EN EFECTIVO A 1 mes plazo . . 2 y '/, °/, anual A 3 meses plazo . . 3 por 100 . A 6 . . . . 4 . . .

En CAJA DE AHORROS, abona 3 por 100 anual, aplicado por quincenas completas y facilita grotis la correspondiente libreta.

Admite DEPOSITOS DE VALORES cobrando 0.05 pesetas por título de 500 pesetas y por semestre.

Horas de despacho: De 9 a 1 y 3 a 6.

tonomía universitaria firmada por veintidós catedráticos de la Universidad de Barcelona.

La «Associació Estudiantil Germanor» invita a la conferencia que el próximo domingo, día 16, a las 10 y media de la mañana, dará en el local social de la Associació: (Instituto), el estudiante Carlos Obiols Taberner, desarrollando el tema, «Jaume I el Conquistador».

= DEPENDIENTE JOVEN, falta uno en la Droguería «EL GLOBO», Progueso, 10.-Gerona

### Desde Cassá de la Selva

Las fiestas del Carnaval se han deslizado dulcemente, como lo hacen las pellas de nieve que van derritiéndose poquito a poco sobre la sutil hoja..., asi son acariciados nuestros ensueños, en nostálgicas evocaciones...

El Centro Unión Republicana organizó unos festejos, que no en balde se hicieron los trabajos:

La recepción del Carnaval, fué de una atracción indescriptible. No podemos detenernos en todos los detalles importantes, ya que son tan numerosos, que su narración llenaría algunas columnas.

Hubo dos carrozas: la una, estaba integrada por las nunca bastante ponderadas señoritas Josefa Corominola en traje de República; Marina M ret, Rosita Mir, Teresa Sebriá y Rosario Estañol que representaban: Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona, con ricas joyas y trajes típicos. En los lados laterales - derecho e izquierdo - los escudos de las citadas provincias y al fondo la bandera española, formando en conjunto, nuestra aspiración: «Si Catalunya vol obtenir l'autonomia, es precis que a España hi hagi la Repú

La carroza del señor Carnaval, estuvo a su altura, y el amigo Severo Mestres que desempeñó brillantemente su cometido junto con sus compañeros de «viaje», merecen nuestra enho-

Hubo además comparsas varias, músicos, bandas, etc., etc.

El baile de trajes fué otro éxito. El primer premio de comparsa fué para los hermanos Jacinto y Josefa Corominola y Juan Cruz, cuya rápida iniciativa y ejecución fueron frenéticamente aplaudidas.

El segundo premio lo duplicaron: uno, ganado por «Els dançaires catalans», cuyas parejas eran: Joaquín Bou y Paquita Salgas; Juan Nogué y Elvira; Juan Gelabertó y Emilia Mir; Arsenio Pagés y Ana Corominola; Juan Llinás y Dolores. El otro, adjudicado a las cuatro citadas jovencitas que representaban las provincias catalanas y que consistió en dulces y una botella de licor, podríamos «certificar», que fué suculento...

El primero de parejas, para los amables jóvenes Consuelo Adroher y Joaquin Mestres. El primero para mujer, sola, lo alcanzó la simpática Dolores Argelés; y el 1.º y 2.º para caballero, los amigos José Bianchart y Joaquín Bagué, respectivamente.

No se olvidó a los menesterosos de la p blación en medio de las alegrías del Carnaval, así es, que el lunes organizóse una cavalgata que recorrió las principales calles de la población y las sociedades para recoger limosnas y mitigar las congojas de los pobres.

El anunciado baile de máscaras, tuvo lugar el martes, viéndose brillantemente concurrido y coronado por el más indiscutible éxito.

En el Centre Radical Instructivo, se representaron algunas obras el domingo y martes de Carnaval, cuyos actores cumplieron fielmente el papel en-

Y por fin, el miércoles regresó de una «tournée» de 3 días por La Bisbal y Llagostera, la aplaudida compañía de zarzuela del célebre actor señor Beut y del popular maestro señor Martí, cuyas representaciones fueron otros tantos acontecimientos artisticos que caracterizan a toda la compañía. «La Princesa del Dollar», representada ayer noche,

les valió copiosos aplausos del audito-

Y con esto, márcase claramente, en su conjunto, el empuje y relumbrón que alcanza la sociedad Centre de Unión Republicana, que con humilde e inautoritaria certitud, le aseguramos días venturosos y prósperos en la primavera que ha empezado de su renacimiento.

10-3 1919.

### Por Teléfono

Madrid, 12. A las 15.

Un cuadro de Goya

El director general de Bellas Artes, señor Benlliure, ha ido a Zaragoza para trasladar a la exposición de Paris un cuadro de Goya que figura en la Casa del Canal y que es un retrato del duque de San Carlos.

El Directorio republicano

El viernes próximo saldrá para Sevi-Ha el Directorio del partido republicano, para tomar parte en el mitin de actuación republicana que en aquella capital se celebrará el domingo.

Antes del mitin habrá una conferencia de información regional, a la concurrirá como oyente el Directorio, tomando parte varias personalidades de la región andaluza.

El conflicto de Córdoba

El subsecretario de Gobernación señor Lladó y Vallés, ha manifestado a los periodistas que según había comunicado esta madrugada el Gobernador de Córdoba, podía considerarse resuelto el conflicto.

En una reunión celebrada en la Cámara de Comercio se había convenido constituir una entidad formada por elementos de la Cámara de Comercio y obreros, que presidirá el alcalde.

Esta entidad dispondrá de dinero suficiente para adquirir substancias alimenticias, y, hasta que se encuentren, se tratará de conseguir que las de que se dispone se vendan con alguna rebaja.

La Cámara de Comercio ha ofrecido también, facilitar trabajo a los obreros

El Gobernador ha dirigido una circular a los alcaldes de la provincia, encareciéndoles que constituyan las Juntas locales de subsistencias.

Manifestó el subsecretario que había salido para Sevilla el nuevo gobernador de la provincia señor Bermejo.

Barcelona, 12. A las 16.

**Nuevo** conflicto

«Esta mañana se ha declarado en huelga el personal de tranvías. El servicio está por completo paralizado. No ha salido ni uno solo de los coches. La situación empeora. -- Corresponsal.>

Como se ve la situación de Barcelona va emporando, gracias a la ineptitud de las Autoridades que el Gobierno se empeña en mantener en su puesto, cual si estuviera invadido por una locura incurable o fuera el primer interesado en provocar sucesos desagradables. El resultado de esta política ha de ser desastroso y no puede hacerse esperar.

### **ULTIMA HORA**

Madrid, 12 A las 17'30.

Consejo de Ministros

En estos momentos va a celebrarse Consejo de Ministros, a cual se atribuye importancia por creerse que en él se tratará de la situación general de España.

Los acaparadores

NO

Me

de la Pa

te, de c

en cons

tics beli

bals ecc

que'ls p

los com

te del p

d'una n

de què

idel Pr

tiu dels

un senti

cions èt

manera

entengu

a les qu

per a c

teixes,-

quilat; 1

concret

rredent

ca d'ec

mitacić

haurà r

tarrels

massa s

sentime

tar-se a

una nac

per tot

la de le

però s'

victoria

ment pr

individu

d'altres

si durat

extense

respond

aqueste

nes s'h

pèns la

naciona

problen

ab In

lé

Pe

Po

En la provincia de Sevilla se han en contrado escondidas grandes cantidades de cereales, de las que se ha incautado el Gobierno, el cual está dis. puesto a obrar con toda energía contra los acaparadores.

Llegada de Asquith

Ha llegado el ex presidente del Con sejo de Ministros de Inglaterra Mr. Asquith.

En la estación le han recibido el embajador inglés y otras personalidades. Los periódicos aliadófilos dedican elogios al ilustre estadista.

Se atribuye importancia al viaje, en el sentido de estrechar los lazos de amistad entre la Gran Bretaña y España.

Barcelona, 11. A las 17:30

Los empleados de tranvías secundan la huelga

Como se temía, hoy se han declarado en huelga los empleados de los tranvías, agravando la situación insostenible que Barcelona atraviesa hace ya varias semanas.

Los ingenieros militares se han encargado del servicio; circulando algunos tranvias custodiados por fuerzas del ejército.

Esta nueva huelga ha venido a corroborar que asiste una estrecha solidaridad entre todos los obreros.

La opinión pública, indignada, continúa censurando al Gobierno y a Gobernador civil, porque, antes que solucionarse los conflictos pendientes se van complicando y agravando en extremo.

La situación de Barcelona es verdaderamente trágica, y si esto continúa quedará paralizada la vida de esta ciu dad, que es orgullo de Cataluña.

- SE NECESITA UNA DONCELLA para servicio de un matrimonio jo ven, de San Feliu de Guíxols.

Darán razón en esta Redacción.

HOY MIERCOLES Y MAÑANA JUEVES, GRANDES SESIONES DE CINE A PRECIOS POPULA-

Preferencia, 0°25 pesetas. General, 0'15

ESTRENO, ESTRENO, ESTRENO EL EXTRAÑO CASO DE MARY PAGE

**EN 15 EPISODIOS** 

Película de gran in erés.—Se proyec tará dos episodios semanales.

Tipografía de EL AUTONOMISTA

SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA

Habitaciones amuebladas para familias www Baños www Luz eléctrica

RAMBLA DEL CENTRO, 3 (Frente al Teatro Liceo)

LA MEJOR MÁQUINA PARA ESCRIBIR

Casa Central de la YOST en España: Barquillo, 4 -MADRID

Sucursal en GERONA: Plateria,

a un «j milers i tat a la seus dr SIN CINTA

la llei n lecular tits, ha H

sentit; no tens na futu preuat. mort

vida re

19